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教育的信使 师生的旗帜
——记管城回族区郎庄小学校长康淑丽

本报记者 李 杨
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2月9日早上，沐浴着春天的曙光，郑州74中
全体师生齐集一堂，隆重举行2009学年新学期开
学典礼。学生代表宣读誓词，“站在新学期起跑
线上的我们，承载着 74中人在新一年的理想，流
露出 74 中人在新学期的无限喜悦。”而后，校长
孙岩梅为开学典礼致辞，希望全体师生团结一
致，勇于创新，为 74 中辉煌的明天而努力奋斗，
铺开心中美丽的蓝图。

任献莹 赵凯丽

为使“减负”工作落到实处，今年寒假期间，
管城回族区东三马路小学给学生布置了一项特
殊的作业——感受家乡美。 同学们向市民宣传
了郑州历史，增强了大家热爱家乡的思想感情，
同时也为保护历史文物做出了贡献。

段贞慧

“汶川发生地震已时隔半年多了，可是那里
的小朋友生活得好吗？”金水区农业路小学的少
先队员们还一直挂念着灾区的小朋友,农业路小
学大队委员会发出了倡议，和灾区的小朋友新年
同乐,他们用自己的一声问候、一份关爱、一片真
情祝愿灾区的小朋友新年快乐。

刘新环

近日，金水区纬五路第一小学“金莺”合唱团
参加了在香港举办的第四届中国童声合唱节。
合唱团队员以饱满的热情、动听的歌声、可爱的
表演赢得了评委的一致好评，获得了“希望之星”
大奖。

张留刚

新学期伊始，为了给孩子们创设一个更加优
美、舒适、宽松、崭新的环境，登封市直二幼全体
教职工早早地到幼儿园为新学期开学做准备，党
支部书记、园长郑丽媛安排布置了新学期重点工
作。虽然小朋友还没有返校，但整个校园早已被
忙碌、快乐气氛所弥漫，各岗人员真正地把准备
工作做到了细致、做到了全面，为新学期各项工
作的开展打下了扎实的基础。

王新路

为了加强学生的安全意识、自我保护意识，
减少安全事故的发生，汝河新区小学在开学伊
始，就对学生进行了一系列的安全教育。尤其是
六四中队开展的“珍爱生命，安全第一”主题队
会，以小品、情景剧、快板、知识抢答等形式，在提
高学生安全意识的同时也丰富了学生的安全防
范知识，受到了学生的欢迎和认可，效果显著。

冯喜临

关键是高考怎么考
高中文理分科应该取消吗？面

对记者的采访，郑州74中校长孙岩梅
首先提出了自己的问题：文理分科取
消后，高考考什么，怎么考？她认为，
在目前社会，高考仍然是指挥棒，问
题的关键不在于文理分科是否该取
消，而在于高考怎么考。这是高中取
消文理分科必须回答的问题。

孙岩梅告诉记者，虽然从表面上
来看，取消文理分科或许可以避免学
生偏科，更有利于学生的综合素质培
养，但这并不是解决问题的根本途
径。如果高考仍然保持现有的体制，
那么学生在取消分科后将会面对更
多的科目，承受压力和最终受苦的还
是学生。因此，问题的关键还在于高
考。“新课程改革已经为学生的综合
能力培养奠定了基础，如果高考制度
也能改革，那么即使文理分科，也能

保证孩子的全面协调发展。”

对学生压力的担忧
在采访中，许多学生和家长对取

消文理分科存在疑问，他们普遍担心
的问题就是取消文理分科后，学生的
学习负担将会更重。郑州一中党委
书记、教学副校长朱丹也有这样的担
忧，“只要现有的人才选拔模式不变，
学生在激烈的竞争中就会一直承受
巨大的压力，在这样情况下，自然还
是文理分科比较好。因为应试也需
要很多技巧，而学生的精力有限，如
果取消了分科，学生需要掌握的科目
由 6 门增加至 9 门，他们将会面临更
大的压力。”

朱丹坦言道，高考制度的改革并
不是一蹴而就的，这也有待于经济的
发展和优质教育资源的增加。在不
久的将来，取消文理分科是可以实现

的，但就目前的状况而言，这一举措
还需缓行。

取消分科一定要慎重
“在现行的高中教材、高考制度

下，谈论是否取消文理分科意义不
大。”郑州19中校长孙晓丽解释说，虽
说取消文理分科，注重学生的全面发
展是一种积极的探索，是一种长远的
趋势，但只要高考制度不变，无论是
否分科，学生都将承受沉重的负担。

“教育模式应当保持相对的固
定，一些重大调整也应当经过充分的
论证，因为这将给一代学生造成深刻
的影响，也会有一系列的后续问题需
要解决。而在目前这种状况下取消
分科，显得有些急功近利。”面对取消
文理分科这样重大的调整，孙晓丽的
心情和众多家长是一样的：希望决策
者慎重决定，不要朝令夕改。

在他这里，“瘸腿”的英语将
成为你的强项！

他，因在 2006 年高考中帮助一名山
东艺术考生提高了60多分而闻名遐迩。

他，在 2007年高考中，在郑州创造了
提高39分的传奇！

他，在 2008年高考中，在郑州创造了
提高42分的神话！

他，因为能帮助英语“瘸腿”的高考生
飞速提高英语成绩而荣获“中原十大名
师”和“郑州首届金牌教师”双荣誉！

他，就是被众多高考和中招考生称为
“神奇的张老师”的张清波老师！

英语“瘸腿”的考生，一定
要来听课！

1．现全科总分在620分以上、英语
是弱科的同学。英语提高几十分，就能
冲击北大清华。

2．现全科总分在一本线、二本线
和三本线上下浮动的同学。英语提高几
十分，绝对影响孩子的一生。

3．美术生、艺术生。英语太重要
了，有多少同学因英语没达线而错过了
央美、中戏啊。

4．现全科总分在专科线上下的同
学。英语提高几十分，就能从专科提到
本科啦！

快速提分讲座一：高考、中
招英语写作快速提分讲座

“给我3小时，我让你长5分！”
讲座时间：2月14日 晚7：30～10：30
讲座内容：
1．当堂解决同学们头疼已久的“高

级句型用不上”的问题，让学过的句型就
会用！写出的英语作文“闪光句型”占
50%以上！可大大提高写作成绩。

2．当堂解决英语作文“字数难凑”问
题，让高考考生写出 500字以上的英语作
文；让中考考生轻松写出 300字以上的英
语作文！甚至想写多少字就写多少字！

3．当堂解决“逻辑不严谨”问题，让考
生写出的英语作文内容完整、逻辑严谨！

快速提分讲座二：高考英语
一天快速提分特训班

“给我一天时间，我让你20分领先！”
“不满意全额退费！”

讲座时间：2月15日
★词汇记忆部分：词汇记忆效率提高

5倍以上！好同学10天内背完高考词汇、
平均20天内轻松背完高考词汇。解决“背
得慢”、“背了老忘”、“老背不完”等困难。

★完型填空部分：彻底解决“一错错
一串”和“发挥不稳定”两大难题。平均提
高6分。

★阅读理解部分：不读文章直接做
题，准确率 70%以上；只读一遍，准确率达
到 90%！解决“做题慢、浪费时间”和“准
确率低”等困难。平均提高8分。

★单项选择部分：全新技巧，让同学
们避开语法干扰，平均提高5分。

快速提分讲座三：中招英语
集训营开招

“轻松提高20分！”“不满意全额退费！”
早报名，抢好座！且有意想不到的优

惠！2007年中招，张老师八中的亲传弟子
最高提高 38 分！2008 年中招，张老师 57
中亲传弟子成绩119分！

讲座时间：6月7日、8日
抢座电话：65669715 65861488
咨询地址：郑州优尼卡外语学校（经

三路与农科路交叉口西北角)

走进管城回族区郎庄小学，这里书声
琅琅、充满生机。学生们活泼可爱、聪慧
懂礼，年轻的老师们更是精神抖擞、乐于
奉献……说到这，我们还不得不从他们的
领头雁——康淑丽校长说起。

“她视校为家，认真负责。”“豁达大
度，用坦然的心态处理事务。”“在她的领
导下，很踏实，很有动力。”一说起康校长，
老师们充满了自豪和崇敬。康淑丽担任
校长已有 6年的时间了，从一个普通的老
师成长为一个管理者，源于她对教育这方
热土的钻研和忠诚。在她的带领下，郎庄
小学逐步成长壮大，从教育设施到教育质
量，今日的郎庄小学已成为农村小学的一
枝新秀。

“事业第一、学校第一”是她的工作准
则，“勤勉工作，爱生爱师”是她的座右
铭。她时常这样告诉自己和老师们，“既

然选择了教育，就要把自己的青春奉献给
教育，用自己的爱心去呵护每一个孩子。”

是啊，学校是孩子们成长的乐园，面
对这些祖国的花朵，他们又有何理由不去
倾注毕生精力呢！康校长走在校园里，给
予孩子们的都是微笑、关爱，给予老师们
的都是信任和鼓励。在实际工作中，她喜
欢“退”到“边缘”去，让老师们“进”到“中
心”来。因为她知道，火车跑得快，不是全
靠车头带。车头有动力，如果后面的每一
节火车厢也有动力，这列火车才能真正跑
得快。在学校日常管理中，她更是给足老
师们空间，乐于请教，凡事大家商量办，营
造一种和谐温馨的气氛。正如她所说：

“郎庄小学有近三十名教师，我不可能让
每人都成为名师，但要尽可能让不同岗位
不同角色上的每个人都获得成就感并由
此产生职业幸福感。”是啊，“让每个老师

幸福地工作”是当前教育界流行的口号，
相信这句话也是她的奋斗目标！

在康校长心目中，有这样一道底线，
那就是教好书，育好人，当好师，示好范。

“要给学生一碗水，自己要有一桶水”。她
的办公室不大，一个书橱就占据了三分之
一的空间，在她的办公桌上时时都能见着

《中小学管理》、《新课程理念》、《校长阅
刊》等书籍。她还强调“细微之处见精
神”，在升旗仪式上，她能站在前面恭敬肃
穆，影响着老师和学生。走在校园中，弯
腰拾起一片纸屑，学生们看在眼里记在心
上，她就这样践行着师者的内涵。

正如康淑丽校长所说：“孩子们所需
要的，也就是我们教育所要努力给予的。”
我们相信，在康校长的带领下，在这样一
群园丁的培养下，这一棵棵新苗一定会茁
壮成长，成为明日的参天大树！

印卷子的随想
又是一个艳阳天。天水水的，蓝蓝的，仿佛

一个没有边际的闪着柔波的湖，湖面上不经意地
散落着几抹白纱。

星期一的早上，我一路怀着好心情来到办公
室,坐下没多久，就接到了学校教导处的通知——
出一份五年级的语文期中考试试题。我爽快地
接受了任务。现在出题太便捷了，鼠标一点，经
典美文、阅读分析甚至成套的题目任我选择，我
取我所需，用我所用，剪切、粘贴，适当修改整理
后发送到教导处的电子邮箱，再由专人排版打
印、制版胶印，一切就算大功告成。像这样，不需
动手写一个字，印出来的试卷干净爽目，在五年
前曾是我多大的梦想啊！

五年前，我最怕出题制卷了。那时条件落
后，学校只有油墨印刷机，每次出试卷，必须用蜡
纸在钢板上把试卷内容用力刻出来，由于油墨印
刷只能印一面，所以一套语文试题一般都有三、
四页。而我最羞于刻蜡纸了，因为不管我怎么用
力，刻蜡纸时总是不能入“钢板”三分，印出来的
试卷总是不十分清晰，这让我很惭愧，也很自
责。有时由于着墨不够均匀，印出来的试卷淡一
块，浓一块的，我总担心影响学生们的答题欲
望。答题时，学生们需特别小心，否则一不留神
衣服上就会挂上考试的招牌。阅卷时，我也会全
副武装，白颜色的衣服是断然不能穿的，因为油
墨印特顽固，无论怎么清洗都不能干净如初。那
几年每逢出题制卷、刻印复习资料，我都会想：如
果有一天，能不动手写一个字，印出来的试卷干
干净净、清清爽爽的，那该多好啊！

人的梦想其实是不断变化的，曾几何时，油
印电气化、计数自动化是我记忆深处最遥远的梦
想啊！记忆的书简翻到了那泛黄的一页……

小学毕业前夕。一间简陋的屋子，中间用笨
重的木柜隔开，前面是一间简易的油印室，后面
是老师朴素的卧室。小小的我站在黑不溜秋的
油印机前，右手用力推动轴把，边印边用左手把
印好的试卷拿出来，口中念念有词地数着试卷张
数，耳朵也一刻没闲着，一直侧耳倾听着旁边教
室里的讲课声。直到今天，有十几年了，我还清
楚地记得，那天语文老师用她那抑扬顿挫的声音
为同学们讲述的是张海迪的先进事迹。那一刻，
一心四用的我幼小的心里就播下了一颗梦想的
种子：如果油印机是电动的、会自动计数的,那油
印该是多么轻松、方便啊！

又是一个艳阳天。又是一个阳光明媚的星
期一早上。学生们在操场上一字儿排开，颇有

“沙场秋点兵”的气势。分发试卷时，我感到自己
幸福得就像旁边花坛里开得正艳却不张扬的兰
花，记忆深处的梦想竟一个个实现了！听着学生
们“唰唰”的答题声，看着学生们或凝神思考或抓
耳挠腮的样子，我的心底蓦地又升起了一个新的
梦想:改革开放三十年来，教育条件大大改善了，
可什么时候，学生的书写能像印板印刷一样，学
生的答卷能像胶印试卷一样爽心悦目呢？想到
这，我忽然意识到肩上责任的重大。百年大计，
教育为本。“路漫漫其修远兮，吾将上下而求索。”

天似乎更蓝了,云似乎更白了……
黄店镇武张小学 王建锋

新学期刚开学，文化路一小高年级的少先队
员们将自己制作的节水、节粮宣传卡送到低年级
的同学手中，提高大家的节约意识。细心的队员
还将节水小窍门、节粮注意事项写在了卡片上，
帮助大家掌握节约技能。

徐 瑞 摄

我省出现严重旱情，纬五路二小德育处向全
校发出倡议，呼吁在大旱之时，师生们应节约用
水，节约粮食。 李伟峰 摄

今年的元宵节适逢开学第一天，郑州市金桥
学校五年级的同学们纷纷拿出自己的寒假作
业——灯笼来装点教室。瞧!可乐瓶、蛋糕盒等废
旧材料做成了一盏盏形态各异的灯笼，看着自己
精心制作的灯笼，同学们的脸上个个乐开了花。

范会礼 摄

一年一度的元宵佳节上，为了弘扬民族文
化，展示多姿多彩的传统民间艺术，工二村小学、
五里堡小学、回民一小、回民二小、逸夫小学、南
阳小学、郑州师专附属小学、华山路小学等纷纷
开展民俗活动，以制作手抄报、猜灯谜、逛庙会等
多种形式培养孩子们的爱国精神和民族情感。

宋 林 摄

2月 7日下午，郑州市教育局副局长田保华
来到郑州四中调研，参加了四中新学期首次中层
以上领导干部会议。田保华副局长对郑州四中
近几年的课堂教学改革所取得的成绩给予充分
肯定，他希望郑州四中再接再厉，为郑州市基础
教育改革谱写新的篇章。 孙亚玲 摄

高中文理高中文理高中文理科科科
分？分？分？不不不分？分？分？

2月6日，教育部召开新闻发布会，就取消高中

文理分科的必要性和可行性征求意见。“文理分

科挺好的，既能因材施教培养孩子的特长，又能减

轻学生的课业负担。”“应该取消，现在的学生知识

面太窄，要不就是偏科严重，从高一就开始分科

了，基础知识都没掌握好。”……一时间，原本备受

争议的话题再度成为了师生、家长们关注的热点。

热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注热点关注

一天
提高 20
分 ，很
容 易
哦！“中
原十大

名师”暨“郑州首
届金牌教师”双奖获得

者亲自授课！

2月12日上午，中国教育学会会长顾明远率
调研组到金水区纬三路小学调研。纬三路小学
校长陈淑萍引领调研人员参观了学校的各个功
能教室，大家就学校的培养目标、学校的特色、学
生的负担等问题进行了交流。参加调研的还有
省教育厅基教处处长吴长运、市教育局副局长田
保华。 朱丽颖 摄


